

la quatrième croisade; et contre l'attaque formidable des gens d'Occident, Byzance épuisée, affaiblie en Orient par le développement des États slaves, devait être incapable de résister.

*La quatrième croisade.* — En 1195, Alexis III, en détrônant et en faisant aveugler son frère Isaac, avait emprisonné avec le souverain déchu le fils de celui-ci, le jeune Alexis. En 1201, le jeune prince s'échappa et il vint en Occident demander appui contre l'usurpateur. C'était le moment où l'armée de la quatrième croisade était rassemblée à Venise. Les Vénitiens saisirent avec empressement le prétexte qui s'offrait à eux d'intervenir dans les affaires byzantines, et les promesses magnifiques que faisait Alexis eurent facilement raison des scrupules des croisés. Ainsi l'habile politique du doge Dandolo détourna vers Constantinople l'expédition préparée pour délivrer la Terre-Sainte. Au commencement de 1203, l'accord définitif fut signé avec le prétendant byzantin; le 27 juin 1203, la flotte latine mouillait devant Constantinople. La ville fut prise d'assaut (18 juillet 1203), Isaac Ange rétabli sur son trône avec son fils Alexis IV. Mais entre Grecs et Occidentaux l'entente dura peu. Les nouveaux empereurs étaient impuissants à tenir leurs